

|11| Sebastiano BERETTARI

Vida del Padre Ioseph de Ancheta de la Compania de Iesus y Prouincial del Brasil.

Salamanca: Imprenta de Antonia Ramírez, 1618 (100 x 145 mm).

BG/28001 Colegio Real de la Compañía de Jesús de Salamanca.

Joseph de Anchieta (San Cristóbal de la laguna, Tenerife, 19-3-1534 - Espíritu Santo, Brasil, 9-6-1597). Gran figura del humanismo hispano-luso-brasileño, también conocido como «el santo de las tres patrias», fue canonizado el 24 de abril del año 2014 y un año más tarde, en abril del año 2015, se le nombró copatrono de la República Federativa de Brasil. Nació en la isla de Tenerife, en San Cristóbal de la Laguna, en 1534 y se le considera el «Apóstol de Brasil» defensor de los derechos de los indios. Autor de diferentes obras en las lenguas de los tupíes y guaraníes y hoy día también es considerado como el iniciador de la literatura brasileña. Su padre, de origen vasco, estaba emparentado con Ignacio de Loyola. La ascendencia judía de su madre motivó que a los 15 años fuese enviado a estudiar al Colegio de las Artes de la Universidad de Coimbra. El impacto de las noticias de Francisco Javier hizo que se vinculase con la Compañía de Jesús. Aceptado en la orden por el provincial Simón Rodríguez, compañero de San Ignacio, fue trasladado a Brasil junto a otros jesuitas. Llegó a Bahía en 1535 y fundó Piratininga. con ayuda del padre Auspicueta se familiarizó con la lengua de los tupíes y guaraníes asimilando sus costumbres y leyendas y, a la par, les enseñaba gramática como hacía con los hijos de los portugueses. Fue el pionero en apreciar las raíces comunes entre las lenguas indígenas a las que denominó Tupí y para ello escribió *Arte de grammatica da lingoa mais usada na costa do Brasil* (Coimbra, 1595), un diccionario y el catecismo tupí-guaraní. Posteriormente compiló los sermones y cantos. Autor de manuales de medicina flora y fauna, y escribió una buena obra literaria en poesía y dramas. El colegio que hizo construir fue el origen de la ciudad de Sao Paulo. En 1563 fue designado intermediador de paz entre los portugueses y el peligroso pueblo de los Tamoias, que seguían practicando la antropofagia y estuvo retenido durante cinco meses temiendo por su vida en la aldea de Iperoig. En ese período elaboró un poema mariano publicado en Lisboa en 1663, y terminó siendo muy estimado por la tribu que lo tuvo cautivo. En 1565 fue ordenado sacerdote y junto a Nóbrega pone los cimientos para la fundación de Rio de Janeiro. Su labor apostólica entre Rio de Janeiro y Espíritu Santo se incrementó tanto por su valentía como por el dominio de la lengua. Contribuyó a la alfabetización y la mejora de la salud, pero tuvo que afrontar situaciones comprometidas y peligrosas. Rehusó distintos destinos que la Compañía le ofreció. Su argumento era: he venido a misionar a Brasil y aquí quiero morir. En 1587 partió para Reritiba donde falleció en 1597. En honor a este santo la ciudad cambió el nombre por Anchieta que persiste en la actualidad. El Santuario Nacional de Sao José de Anchieta es una construcción jesuítica de principios del XVII. En 1945 fue catalogado como monumento Histórico Artístico Nacional y en 1965 se creó el Museo Padre Anchieta. Hoy día es considerado uno de los pilares de la civilización brasileña.